

Lettre de E. W. Renkens à Émile Zola du 2 mars 1898

Auteur(s) : **Renkens, E. W.**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[affaire Dreyfus, jeunesse](#)

Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Renkens, E. W, Lettre de E. W. Renkens à Émile Zola du 2 mars 1898, 1898-03-02

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 25/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/7816>

Copier

Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898-03-02](#)

AdresseUtrecht

Description & Analyse

DescriptionLettre d'admiration d'un élève du gymnasium d'Utrecht.

Information générales

Langue [Français](#)

CotePBA RENKEN 1898_03_02

Éléments codicologiques Un bifeuillet original.

SourceCollection famille Émile-Zola

Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s) Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 27/12/2019 Dernière modification le 21/08/2020

A Monsieur Emile Zola
à Paris.

Utrecht, le 2 mars 1898.

Monsieur,

C'est avec étonnement qu'ici en Hollande nous avons reçu la nouvelle de l'injustice infâme commise contre vous, et de la tache ineffaçable dont la France s'est souillée.

Ce n'est pas que nous sommes tellement surpris de votre condamnation; car, depuis que les généraux avaient posé la question de confiance aux membres du jury, ceux-ci se trouvaient sous une pression, laquelle il n'était pas à compter qu'ils vaincraient, à moins qu'ils ne fussent d'une force d'âme extraordinaire. Mais le fait que la France a condamné son plus grand homme

à

à cause de sa protestation enflammée contre le mensonge et contre la violation de la justice, c'est cela qu'étonne tous les hommes qui ont encore quelque sentiment de justice et d'équité.

Mais la vérité est en marche, comme vous l'avez écrit dans votre célèbre "J'accuse...." Cela a paru aussi dans votre procès. Bientôt il en viendra à la révision du procès du malheureux et (comme il paraît de toutes les données) innocent Dreyfus. La France vous reconnaîtra.

Il m'est un besoin de faire parvenir à vous, le courageux défenseur de l'humanité, de la vérité et de la justice, mon hommage le plus respectueux.

La sympathie pour vous et pour votre action généreuse est extrêmement grande dans notre pays; votre nom est dans les bouches de tous.

Comme nos journaux le rapportent, vous avez nommé dans votre défense devant

devant le jury aussi notre Hollande.
En vérité, les cœurs de milliers de
Hollandais sont à votre côté dans
votre lutte gigantesque contre les
ténèbres.

Veuillez agréer, noble héros,
l'assurance de mon admiration
infinie.

J. H. Rentkens,
élève du lycée (gymnasium)
d'Utrecht (Hollande).